



Conférence
internationale

7-8 mars 2008

Palais des Congrès
Liège (Wallonie)

Donnez aux femmes des moyens d'avancer, de se développer, d'acquérir connaissance et savoir, elles vous surprendront

Micheline BRICLET

Présidente de l'Association belge des Femmes Chefs d'Entreprises

Vice présidente de l'Association Mondiale FCEM

Commissaire au développement & TIC

www.fcem.org – www.fce-vvb.be – www.candgo.com

Liège le 7 mars 2008

Je remercie Madame Delahaut et l'Institut Destrée de l'organisation de cette conférence et de me donner l'opportunité de m'exprimer au nom de mes collègues les « Femmes Chefs d'Entreprises ».

La notion d'actrice définit le rôle déterminant de la Femme entrepreneur dans le développement socio-économique global. La femme entrepreneur est de fait un vecteur d'accomplissement, de mieux être, de créativité dans le tissu social et un apport financier incontournable dans le tissu économique.

Mes activités de Chef d'Entreprises dans le secteur de développement des TIC, mon mandat de Vice présidente et commissaire au développement de l'Association mondiale des Femmes Chefs d'Entreprises (FCEM), me porte à aborder la position de la Femme dans la société de l'Information. Son droit d'accès à l'information et au savoir par l'utilisation sélective des technologies Internet.

L'inexistence de voix et de perspectives féminines dans la société de l'information indique que les " nouvelles " technologies d'information et de communication (TIC) reflètent bon nombre des schémas de répartition des sexes (par rapport au pouvoir, aux valeurs et à l'exclusion) qui ont prévalu pendant des dizaines d'années au sein des " anciens " médias. Il est clair que ces schémas réducteurs de pensées et de pratiques ne peuvent être dissociés des relations entre les sexes dans la société au sens large. L'accès des femmes aux TIC et leur intervention dans le 'modus operandi' de la gouvernance de l'Internet peut modifier cette donne. Les femmes n'ont pas le choix, elles doivent prendre de l'avance pour acquérir la reconnaissance de leur statut égalitaire dans la connaissance et le savoir, particulièrement dans les pays en voie de développement.

Pour rappel, FCEM, porte-parole des femmes chefs d'entreprises, a été créé en France en 1945. Son but est de promouvoir et renforcer l'initiative des femmes entrepreneures du monde entier et de défendre leurs intérêts auprès des gouvernements et des instances internationales publiques et privées. Pour les femmes chefs d'entreprises, FCEM offre l'opportunité de s'enrichir mutuellement sur le plan des idées et des pratiques en partageant solidairement un intérêt commun : *L'esprit d'entreprise*.

Au niveau mondial, le FCEM réunit 500.000 entreprises dont plus 60% dans les pays du Tiers-Monde. J'insiste sur l'importance de l'incitation à entreprendre pour les femmes et je tiens à souligner le combat très dur des femmes à ce niveau dans les pays en développement. Le Réseau assure des formations dans 17 pays africains. Il permet l'échange d'expériences, aide ces femmes courageuses à apporter une dimension internationale à leurs entreprises et fait passer des messages notamment pour un soutien politique dont elles ont besoin.

En Belgique, ce réseau a été initié en 1948 par la chambre économique de Bruxelles suite à la nécessité de reprendre l'activité économique après la guerre. Le FCEB a par exemple participé au statut des conjointes



aidantes, au Plan Marshall etc... Le réseau aide aussi les femmes chefs d'entreprises dans des problèmes communs à toutes femmes : sécurité – stabilité – crèche en entreprise.

Je me dois de faire référence à un cas pratique de WIN WIN entre 'Femmes et Technologies'.

L'association Mondiale des Femmes Chefs d'Entreprises, consciente de l'apport stratégique des TIC pour valoriser le rôle moteur et le travail des femmes dans l'économie de marché, a décidé, dès le début du millénaire, de doter ses entrepreneurs de services Web permettant la circulation des informations dans un réseau virtuel dédié à leurs activités.

Le réseau virtuel (plate forme Internet) et ses outils collaboratifs intégrés devaient répondre aux critères de « friendly use, low cost, doing business ».

Trois années ont été nécessaires pour réaliser et labelliser le Net système dédié aux PME et à leurs réseaux associatifs. Trois années encore pour le mener à maturité et le faire adopter dans la gestion des entreprises en réseau. Nous avons travaillé en partenariat avec l'institutionnel pour le développement d'un B2B virtuel, véritable place de marché des produits et services, pour la formation aux Services Web au Maroc, en Tunisie, au Cameroun, à Maurice ...

Le réseau des 'Femmes Chefs d'Entreprises' est pionnier dans le développement des TIC au service de la Femme et de son entreprise. Le démarrage du réseau virtuel fut laborieux car le concept du travail en ligne est avant-gardiste.

Notre action WIN WIN est maintenant reconnue par le CCI (Centre du Commerce International), le BIT (Bureau International du Travail), le programme « supporting Women's ICT based Enterprises » département du développement International de l'Université de Manchester, le secteur privé de la BAD (Banque Africaine de Développement). Le Net système est maintenu au Top des Technologies par l'intégration permanente de nouveautés disponibles en logiciels libres. En 2008, la téléphonie via le Net sera intégrée ainsi qu'un outil d'Intelligence Economique dédié aux besoins de recherche d'informations ciblées sur la Femme et l'Entreprise.

Les Femmes entrepreneurs timidement mais avec détermination s'approprient le Web, séduites par la délocalisation de leur travail, la sécurité assurée dans le traitement et la conservation des données, le non investissement en matériel et l'aspect collaboratif de l'approche 'Doing Business'.

Les 4 vecteurs économiques de l'entreprise, sa communication, sa gestion, sa promotion et son information, sont couverts par cet outil collaboratif et nous sommes persuadées qu'il sera un espace de partage d'expériences entre nos entrepreneurs des pays industrialisés et des pays en voie de développement pour une meilleure gouvernance d'Internet.

J'ai pensé qu'il était utile de vous informer de la présence active des Femmes sur le WEB, dénommée aussi communément 'la Toile', pour travailler, échanger et gagner.

Donnez aux femmes des moyens d'avancer, de se développer, d'acquérir connaissance et savoir, elles vous surprendront.